

†
D. O. M.
EL SEÑOR
Don José Platón Sarti
Falleció ayer, a las siete de la mañana
Habiendo recibido los Santos Sacramentos
R. I. P. A.

Su afligida esposa doña María Maragat, su madre doña Josefa Sarti, hermanos, madre política, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás familia, participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

La misa «corpore insepulto» se celebrará hoy, a las once de la mañana, en la iglesia del Cementerio general.

LA RUINA DEL MUNDO Renovación o muerte

El mundo financiero de los Estados Unidos observa con gran inquietud el curso de los acontecimientos en Europa. Un artículo del conocido banquero de Nueva York John F. Sinclair, publicado en 18 de Enero en el conocido y popular periódico americano «Nation», titulado «¿Cómo puede salvarse Europa?», refleja las opiniones de Wallstreet y de los círculos económicos competentes de los Estados Unidos.

Rusia, dice Sinclair, ha tardado ocho años en llegar al aniquilamiento completo. Austria, desde el apogeo de un país próspero, con 50 millones de habitantes, se ha convertido en lastimosa ruina de un país que solo conserva la décima parte de su anterior extensión y la octava de su población original. En un espacio de ocho años, la circulación de papel moneda aumentó de 2.500 millones de coronas a 75.000 millones. En 1914, el dólar americano equivalía a 5 coronas; en Diciembre de 1921 había llegado a valer 3.000. En 1921, Austria solo producía el 15 por ciento de lo que necesitaba para vivir. El resto debía importarlo. Pero su dinero no tiene valor en el extranjero y carece además de todo crédito para comprar las 400.000 toneladas de alimentos indispensables para que su población no se muera de hambre.

Polonia, en 1919, implantó una nueva moneda nacional, aceptando ciertas obligaciones del antiguo régimen ruso. Esta suma, original de 3.000 millones de marcos, creció hasta la sorprendente altura de más de 60.000 millones, en un espacio de tiempo de dos años. Su comercio está muerto. En 1921, sus gastos llegaron a 209.000 millones de marcos, sus ingresos solo a 135.000 millones. La pavorosa ruina a que ha quedado reducida su hacienda pública se debe únicamente a su política enteramente militarista.

En Italia no marchan las cosas mucho mejor. En 1914, la circulación monetaria no alcanzó 2.000 millones de liras, garantizadas por una reserva suficiente de oro. En 1918, aumentó aquella a 8.000 millones, y desde el armisticio aun más, llegando a 15.000 millones. Hoy día, el dólar americano vale en Italia cuatro veces más que antes de la guerra. Bajo estas circunstancias, ¿podemos esperar un comercio con Italia?

En Francia, la circulación monetaria subió desde 6.000 millones de francos en 1914 a 34.000 millones en 1919, y desde el armisticio a 40.000 millones. Estas cifras no comprenden ni su deuda consolidada ni la flotante, que aumenta de un modo alarmante. Su presupuesto para 1922 no se equilibra con 2.500 millones de francos, y sin embargo, gasta anualmente 4.500 millones para el Ejército y la Marina. El valor del franco ha disminuido en un 58 por ciento.

La clave de la situación en Europa y el fundamento de sus condiciones económicas están representados por Alemania. ¿En qué condiciones financieras se halla Alemania? En 1914, Alemania tenía aproximadamente 5.000 millones de marcos de deudas, a las que correspondía una reserva de oro del 70 por ciento. En 1919, sus deudas habían alcanzado la suma de 27.000 millones de marcos y el marco, des-

de, desde el punto de vista económico, una gran insensatez. Esta política no tendrá más consecuencias que la ilimitada destrucción de valores y la falta de trabajo.

Sobre todo debe salvarse a Rusia, para que ésta a su vez pueda salvar a Europa. Antes de la guerra, el imperio del zar produjo la suficiente cantidad de víveres para abastecer a toda Europa. En cambio, Europa le suministraba máquinas y productos acabados. Debemos volver a esta situación. Si Europa continúa otros tres años anegándose en este cienago sin orillas, puede predecirse con toda seguridad la muerte de nuestra tan alabada civilización.

JUNTA DE ASOCIADOS

Discusión de Presupuestos

Bajo la presidencia del señor Olcina se reanuda ayer tarde la discusión de los presupuestos.

Capítulo 10.—Obras de nueva construcción. Caminos.

Se rebaja en 30.000 pesetas la partida para pago de las expropiaciones de terrenos y construcción del camino de Valencia a Paterna, y se eleva en 40.000 pesetas la del camino de la Fuente de San Luis.

Se suprimieron las consignaciones para construcción de un camino vecinal a Torrente y para iniciar la construcción de una acera asfaltada en el camino del Cementerio.

Para la construcción del camino de Tránsito se consignaron 40.000 pesetas en vez de las 60.000 que figuraban en el anterior presupuesto.

Para el camino de Moncada a Godella por Masarrochos se señalan 30.000 pesetas, aumentándose, por tanto, la partida en 18.000 pesetas.

Se presupuestaron 50.000 pesetas (la mitad que el año anterior) para la construcción del camino de Valencia al Perelló.

Se aprobaron las partidas para fuentes y construcción de hornos.

Se acordó consignar 50.000 pesetas para la construcción de la fachada de la Casa Consistorial.

En las partidas de Cementerios se incluyó una nueva de 25.000 pesetas para expropiación de terrenos para ensanche de los Cementerios civil y del Grao.

Se redujo a la mitad la consignación de 50.000 pesetas para la construcción de una sala de autopsias y depósito judicial de cadáveres.

En la relación de pasajes se consignaron dos partidas nuevas: una de 30.000 pesetas, para construcción de un invernadero para plantas, y otra de 12.000 pesetas, para construir un quiosco en la Alameda para la celebración de los conciertos de la Banda municipal.

Se aprobaron sin discusión las partidas de la relación de Ensanche y alineación.

La comisión de Hacienda presentó la supresión de la partida de pesetas 50.000 para la construcción de un Grupo escolar en el distrito del Puerto.

El señor Ballester pidió el restablecimiento de la consignación; pero no fué atendido, y en votación nominal, por 26 votos contra cuatro, se acordó suprimir la partida.

Estos cuatro votos corresponden a los señores Ballester, García Durán, Barberá y López.

A propuesta del señor Ballester se restableció la partida de 50.000 pesetas para la creación de escuelas al aire libre, que la comisión de Hacienda había rebajado a la mitad.

Se aprobó sin discusión la relación Casas de Socorro y Cárcel de mujeres.

Se aumentó a 50.000 pesetas la partida para la construcción del Mercado de abastos o habilitación de la actual plaza, que se destina a dicho tráfico.

Se aprobó la consignación para las obras de la Casa de Correos y Telégrafos.

Consignáronse 125.000 pesetas para pago del primer plazo de la cantidad con que se suscribe el Ayuntamiento a la Cooperativa Valenciana de Electricidad.

Pasó a la comisión niveladora una petición de subvención para la Sociedad de Fomento del Turismo.

Capítulo 11.—Imprevistos.

Para atender a los gastos imprevistos no consignados se fijó la cantidad de 150.000 pesetas.

Terminado con este capítulo el presupuesto de Gastos, se suspendió la sesión, para continuarla el sábado, con la discusión de los ingresos.

Centro de Cultura Valenciana



P. Amado de C. Burguera y Serrano

Ayer se celebró la recepción del Padre Amado Burguera en el Centro de Cultura. Un historiador y publicista de su nombre, que es además cronista de la ciudad de Sueca, académico, y que une a sus dotes intelectuales las de todo corazón que ama y siente a su patria, había de congregar en el Salón del Consulat de Mar, de la Lonja, lo mejor de nuestra intelectualidad.

Con nutrida representación de directores del Centro se celebró la sesión, presidida por el presidente de la Diputación provincial, don Modesto Jiménez de Bentrosa, quien tenía a su derecha al excelentísimo señor gobernador militar, don Balbino Gil-Dolz del Castellar, y a su izquierda, al rector de la Universidad, excelentísimo señor don Rafael Pastor; representantes del Ayuntamiento de Sueca, señores Marqués y Llecañdi, diputado provincial señor Cogollos y concejales de este Ayuntamiento señores Artal y Trigo y otras personalidades ocupaban los sillones del estrado.

En la presidencia del Centro de Cultura figuraban el excelentísimo señor don José Martínez Aloy, director decano; don Francisco Monleón, secretario del Centro, y el director de número doctor don Faustino Barberá, encargado de presentar al recipiendario.

El señor Martínez Aloy abrió la sesión, exponiendo el orden del día.

A continuación el doctor Barberá hizo la presentación del conferenciante en un bellísimo discurso, en que patentizó una vez más su sólida cultura, siendo muy aplaudido.

Entremos a hablar del discurso del Padre Burguera, objeto especial de la solemne recepción.

Comienza el autor rindiendo breves encomios a Valencia, da las gracias al doctor presentante y saluda efusivamente a las diversas entidades congregadas y al selecto público restante. Luego hace resaltar a la empresa nobilísima de la Arqueología en la Historia y sienta la tesis original: «Existencia de la ciudad de Sueca en época romana, y que Sueca es la que ha recogido legítimamente su herencia, aserto que comprueban brillantemente los Vasos Apolínareos Iteriferos».

Divide el discurso en dos partes: en la primera hace un rápido bosquejo del secular pleito habido sobre Sueca y su legítima heredera, y desplaza a Alcira, Cullera, Liria y Centaína de la contienda, vertiendo sólidas pruebas que le prestan los célebres Itinerarios de Antonino Pío; el Ravennate; el Kerdrissi; el lago de la Albufera; la desembocadura del Júcar que, en época romana, practicábase por la

Vasos y de las no menos notables Vías Militarias, como detalle necesario para la comprensión de aquellos. Conseguido esto, con mucho lujo de datos, pasa a la segunda parte, que toda entera dedica al minucioso estudio de los Vasos Apolínareos Iteriferos, llamados Apolínareos por estar dedicados a la falsa divinidad Apolo, e Iteriferos, por llevar grabadas las distancias precisas de unas ciudades a otras desde Roma a Cádiz, pasando por Sueca.

Oportunamente barajados con el gran desarrollo de la tesis, sienta el ilustre cronista de Sueca datos históricos preciosos que atañen a varias ciudades valencinas y a la misma Valencia, datos que hicieron más interesante el magno discurso. Y si, como nos consta, éste integra el capítulo V de la «Historia fundamental documentada e ilustrada de Sueca», por el mismo autor, que ha empezado a ver la luz pública, auguramos que esa «Historia» deberá ser un tratado interesantísimo digno de ser conocido por los hombres cultos.

Una salva de aplausos coronó la oración histórico-geográfica del Padre Amado. Bellísima oración en que demostró no solo sus grandes dotes de investigador histórico, sino el arte supremo que sabe poner en sus narraciones, haciendo amenísimas las páginas de la historia.

El concejal valenciano señor Artal saludó con frases elocuentes al Ayuntamiento de Sueca, y el señor Llerandi, en nombre de éste, devolvió el saludo, afirmando los lazos que unen a entrambas ciudades. Fueron muy aplaudidos.

Cerró la brillante sesión el señor Jiménez de Bentrosa, que con voz cálida y sentidas palabras expuso la situación crítica de nuestra Diputación, lamentando que por el centralismo no pueda ésta desenvolverse en un campo más amplio, apoyando como merece la labor de entidades que, como el Centro de Cultura, tanto trabajan en pro de la región, demostrando que hay un alma valenciana, un reino de Valencia individualizado y con poderosa vitalidad intensa.

Anunció que en breve habrá ocasión de manifestar este poderío espiritual del pueblo, de la región valenciana, y dejó ver la necesidad de una autonomía administrativa a que hay que tender. Fué ovacionado.

Diario de Valencia envía la enhorabuena al nuevo director del Centro de Cultura, el Padre Amado de C. Burguera, y le felicita por su hermoso trabajo.

EL HAMBRE RUSA

CARTA ABIERTA

Voces de prudencia

Al señor don Pedro Gómez Martí.—Presente.

Muy distinguido amigo:

Sus palabras, profundamente sentidas y lealmente expresadas en su artículo por los niños hambrientos de Rusia, hicieron vibrar las fibras delicadas de los nobles corazones valencianos. La caridad cristiana hace suyos los dolores ajenos y siente vivísimo impulso de remediarlos. Cuando el dolor se refleja en la cara inocente de un niño, mueve más poderosamente a compasión, y socorren las manos, mientras los ojos lloran.

Quería usted, mi amado Pedro, que no se reflexionase un instante para dar. Ahora, en el momento. Y tendría su advertencia fuerza terrible (terrible por lo potente) si viéramos las manecitas escudillas de los niños rusos, apercebidas para recoger nuestro socorro. Pero... ¡están esas manecitas tan lejos y envueltas en tanta bruma, que casi no se ven! ¡Ha pensado usted que nuestro dinero se podía perder por el camino? Ya veo que me contestará: «Sí, lo pensé; y por eso di mi limosna al excelentísimo señor Arzobispo de Valencia». A eso voy. No hay en verdad manos más augustas en nuestra ciudad querida que las manos consagradas de nuestro amadísimo Prelado. Son las únicas que pueden garantizarnos que «llegarán allí» nuestras pesetas y que allí, en Rusia, serán destinadas a socorrer a los niños hambrientos, porque es la «autoridad eclesiástica» la única garanti-

zada en el triste país de los soviets, la única que por conciencia y por caridad aplicará el dinero «exclusivamente» a los niños rusos.

Advierta, mi querido amigo, que la desconfianza mía no se refiere al punto de partida tanto como al punto de llegada. Reconozco que en España no hay corazón capaz de malversar fondos destinados a remediar necesidades de los pobres niños, sean de donde sean. Pero ¡en Rusia! No ignora usted que en la Asamblea de la Sociedad de las Naciones celebrada en Ginebra se suscitó el debate sobre la penuria de los rusos y se constituyó un Comité internacional, que convocó la Asamblea de Bruselas de 6 de Octubre último, integrada por 26 naciones. El delegado ruso, Tchitcherine, declaró que el Gobierno de su país «se negaba a suministrar garantías para la distribución de los socorros». Por eso declararon allí diversos representantes de naciones europeas, que dar dinero a Rusia, bajo pretexto de su miseria, era prestar ayuda al Gobierno de

(Sigue en segunda página)

Dr. Bellver García
Cirugía: Vías urinarias: Venéreo: Sífilis
APLICACIÓN DEL 608
Consulta: De 11 a 1 y de 6 a 8
Carniceros, 2, pral. (Estigua a la de San Juan, Teruel)

UN CAMION
europeo, de la marca Delougeures Clayet-
to Freres: tipo militar, completamente nuevo,
18/22 H. P., se vende: carga máxima,
4.000 kilos. Para verlo e informarse: Pintor
Sorolla, 32, primera puerta.—Valencia

PICAZON
DE LA
piel y sarna
Completa curación sin baños ni pomadas, con SARNOL. Farmacia Morera, Caballeros, 14

¿Tose usted? ¿Padece catarros crónicos, asma o espectorada con dificultad?

Compre hoy mismo en la Farmacia de la Morera un frasco Jarabe Pectoral y cesarán todas sus molestias y evitará la gripe y tuberculosis.

¿Tiene usted poco apetito?

Tomé Granulados Loras y lo obtendré en pocos días. Agradable para niños. Farmacia de la Morera.

